

## Wanderbuch und Reisepass eines jungen Uhrmachers

Inhalt	Im Reisedokument eines jungen Zürchers, der später in der Uhrenindustrie Karriere machen wird, finden sich Arbeitszeugnisse von seiner Wanderschaft durch Frankreich.
Lernziel	Die Schüler und Schülerinnen gewinnen Einsichten in die im 19. Jh. verbreitete Wanderschaft zu Ausbildungszwecken.
Stichworte	Wanderbuch und Reisepass – Kanton Zürich – Schweizer Uhrenindustrie – Gottlieb Hauser – Schweizerische Uhrmacher-Corporation – Corporation d'Horlogers Suisse – Union Horlogère – Frankreich – 19. Jahrhundert – Schweizer Wirtschaft – Wandergesellen

Erstellt: August 2024 Aktualisiert:

### Informationen für Lehrpersonen

Amtliche Dokumente gelten gemeinhin als spröde. Unser Beispiel enthält jedoch Informationen über einen jungen Menschen, die ihn lebendig vor uns stellen. Etwa vermitteln die vier im Wanderbuch enthaltenen Zeugnisse eine mit jedem weiteren Ort zunehmende Wertschätzung seitens der Meister dem Gesellen gegenüber. Auch werden hier die Anfänge eines später sehr erfolgreichen Industriellen deutlich: Hauser gründete die noch heute bestehende Schweizerische Uhrmacher-Genossenschaft.

### Link zur Unterrichtseinheit

Schweizerische Eidgenossenschaft: Kanton Zürich: Staatskanzlei; Wanderbuch und Reisepass [...] für Hauser, Gottlieb (Théophile) von Stadel; Zürich, 2. Juni 1871; 1 Heft, 15,5 x 10 cm.

Signatur: Zentralbibliothek Zürich, Ms Z II 414.11.

Publiziert und transkribiert auf [www.e-manuscripta.ch](http://www.e-manuscripta.ch), der Plattform für digitalisierte handschriftliche Quellen aus Schweizer Bibliotheken und Archiven. ([Link](#))

Einträge aus der Schweiz: Glarus, 9.3.1872; La Chaux-de-Fonds, 1.8.1872; Genève, 6.8.1872.

Einträge aus Frankreich: Lyon, 11.-19.8.1872; Marseille, 20.9.1872-29.1.1873; Bordeaux, 18.2.1873; Paris, 6.3.1873-11.10.1873; Paris, 17.11.1873-29.5.1874; ab hier nach England, ohne weitere Visa. Die vier Arbeitszeugnisse stammen aus: Lyon, Marseille und Paris.

### Weiterführende Literatur und Dokumente

- Jörg Zemp: Der Architekt Gottlieb Albert Hauser (1882-1960) im Kontext seiner Familie; Zürich, 2023; Seite 20: Gottlieb Hauser sen. (1853-1939), Gründer der Schweizerischen Uhrmacher-Genossenschaft. ([Link](#))
- Dieser Beitrag wird von einer Dokumentensammlung unter dem Titel 'Reisedokumente' ergänzt.

Chris Bünter